
・私は今まで、製造業についての話を詳しく聞いたことがなかったのでとても勉強になりました。海外進出においてのたくさんの課題と、それを乗り越えてきたサイ
トウティーエムさんにはとても驚いたし、初めて知ったこともたくさんありました。色々な話が聞けてよかったです。

・今日の講話で、中国語が話せなくても、やる気とかこうしたいんだという熱意があればやっていけるという話が印象的でした。今後の進路の幅が広がりました。

・今日のグローバル講話は、とても海外戦略についてよく学べました！中国では、メリット・デメリットが、ともにあることがわかり、ためになりました。私は、文
系に行こうか理系に行こうか悩み始めたので、とても自分についてプラスになりました！

・リーマンショック後、中国に進出した経緯や進出後のお話しとても興味深かったです。異文化を理解することの大切さがよくわかる、とてもいいお話しでした。

・私が今日の講話を受けて一番印象に残った事は、たくさんの人に支えられているということを忘れてはいけないという話です。私もたくさんの人に支えられている
と改めて思いました。今日の講話はとても自分のためになりました。ありがとうございました。

・斉藤さんの話を聞いて、海外進出をするのに大切なこと、苦労したことなど貴重な話をたくさん聞くことができました。

・今日のグローバルリレー講話を聞いて、正直あまり興味がなかった中小企業について、とてもよく知ることができてよかったです。従業員が30人というなかで、し
かもリーマンショックの翌年に海外に事業所をおいたことには驚きました。仕事も0になってしまった中で1年かけて顧客を見つけたと聞いたときは、すごいなと思っ
たと同時にこれぐらいの気持ちがないとやっていけないんだということにも気づかされました。そして、最後に教えていただいた「グローバル人材として大切なこ
と」はやっぱり「異文化理解」なんだと思いました。私もテレビなどでデモを起こしている人を見ると、「まったく～人は！」と思います。しかし、これからはそん
な先入観を捨て、同じ地球人だと考えようと思いました。そして、社長さんがおっしゃっていたように、周りの人への感謝と「生かされているんだ」という気持ちを
持とうと思いました。また、次回の講話もたくさんのことを学びたいです。

・異文化理解は大切だということはだいぶ前から聞いていましたが、今日の講話を聴いて改めて他国の文化を受け入れることはグローバル人材にとって何よりも大切
だということを感じました。今後の進路についてとてもためになった講話でした。

・賃金の安さのおかげで日本の社員にも高い給料を払え、良い人材が集まるという循環が生まれていることに驚きました。

・サイトウティーエムさんのお話を聞いて、私はどんなことをやるにも「やる気」が必要なんだと改めて思いました。

・当時の従業員25名という状態で、どう海外進出して、何をするのか考え、行動すること、また、事業に失敗して会社が潰れてしまわないように、最低限のリスクに
しつつ事業を行うことは大変でも、協業によって事業を成功させ、現在では年商2億円相当を稼ぐことのできる会社にまですることができているということで、自分自
身で考え、経済状態を考えていくことの大切さ、重要さがわかり、貴重な話を聞くことができてよかった。
・齋藤さんのお話を聞いて、「やる気は全てのことに通じる」という言葉が響きました。私は周りの人に支えられていることを忘れずに、辛いことがあっても諦めな
いで頑張ろうと思います。

・今日の、3年生の発表と斎藤さんの講話を聞いて一番心に残ったのは、「中国人だから、という先入観を持たず 異文化に対する理解を深めることが大切」という話
です。斎藤さんが話してくださった「テレビで見る中国人は、日本の車を燃やしたりと嫌な行動をしているから、中国人のメージはあまり良くない」というのに、私
は本当にぴったり当てはまりました。でも、その後の話を聞いて中国人のみんながみんな日本を敵視しているわけじゃなくて、斎藤さんの事業のパートナーの人のよ
うに中国人の中にもいい人がいて、嫌な行動をするのは何億人もいる中国人の本当にごく一部なんだと納得できました。そして、それを自分の目で確かめるために
も、中国に行ってみたいと思いました。また、3年生の先輩方のように、他国の文化を理解して、それに適応していくことが グローバルに活躍するためには大切で、
社員全員に会社の状況をきちんと伝えたり、製造している部品が何に使われるのかを細かく説明したりすることが、斎藤さんと社員の方々との信頼関係や 仕事の重要
性への理解を深めているのだと感じました。

・あまり普段では経験できない社長さんの講話を聞くという貴重な経験ができてとてもよかったです。海外進出にあたり、注意することや必要なもの、課題などたく
さんの問題を乗り越えてここまで会社が成長出来たことはとてもすばらしいとおもいました。答えていただいた質問にあった、中国語があまり話せなくても熱い気持
ちがあれば大体は伝わるということに私はとても驚きました。やっぱり言語よりも熱い気持ちが人と接する上で大切なんだな思いました。
・講演を聞いてみて海外進出のメリット、デメリットを聞けてよかったです。海外にいくのに最低限の英語を勉強しておくことの大切さを学びました。やる気をだし
てなにかをすることで可能性が高くなることがわかり、これからもっとやる気をだして色々なことに挑戦していきたいです。
・斎藤社長のお話を聞いて一番印象に残ったことは、小さな部品一つ一つが全体を支えているということです。自動車であれば、エンジンに使われている部品が一つ
なくなるだけで故障の原因につながってしまうとお聞きしてとても驚きました。僕は、中小企業の存在の大きさを強く感じました。今回の講話を終えて、僕自身も、
斎藤社長のように日本、そして世界を下から支えられる存在になっていきたいです。

・製造業は品質の良さを高めるために多くの努力をしていることを知って、大変だけれどもやりがいのある仕事だと思いました。

・サイトウTMさんの講話を聞いてまず思ったのは人と人とのつながりはどんな時でも大切なのだということです。講話をして下さった斎藤社長も群馬大学中国ビジネ
ス研究会に参加して人とのつながりをもって海外展開を成功したと仰っていましたし、中国でも中国人が裏切ったなどという例があったのに関わらずサイトウTMさん
と協業している中国企業はそのような事はないと仰っていました。それは人とのつながりを持っているからなのだろうと思いました。またそれを築き上げるのには講
話の中にあった異文化に対する理解が根本的に必要なのだとも思いました。

・海外進出に成功したのは斎藤社長の会社や社員を思う気持ちと、人とのつながりを大切にするそのお人柄があったからだと分かりました。

・中国へ進出するまでやした後に沢山の苦労があることがわかりました。それで、今会社を経営しているさいとうさんはすごいなあと改めて思いました。

・今回このグローバル講話を通して自分の将来について、改めて考えることができました。斎藤TMの社長さんはリーマンショックの時に海外進出をしてほんとうにす
ごいと思いました。仕事に対する意識の高さに驚きました。私も物事にやる気をもって取り組みたいと思います。
・斎藤さんのお話を聞いて一番印象に残ったのは守りに入らないということです。これは、常に攻め続けるということでもあり、挑戦することが大切だとわかりまし
た。また、この言葉は企業だけではなく、自分の生活にも活かしていける、活かしていきたいと思いました。斉藤さんのお話が聞けてよかったです♪
・昨日のグローバル講和では、貴重なお話を聞くことができました。リーマンショックが起きても海外進出を諦めなかった、サイトティーエムのみなさんは素晴らし
いと思いました。
・今回の講話を聞いて世界に出るということがとても大変な事だと感じました。でも、その言葉など色々な壁を乗り越えて他国の人との信頼関係をつくっていくんだ
なと思いました。自分もそんな信頼関係をつくれる人になりたいです。

・海外で事業をする大変さや、それを行うことの大切さを学べた有意義な時間を過ごせた。

・お忙しいところありがとうございました。今回は貴重なお話を聞けてとてもよかったです。会社を経営するということは、大変だということがわかりました。リー
マンショックの時のお話や中国でのコミュニケーションのとり方など詳しくわかってよかったです。ものづくりをすることに少し興味が湧きました。

・今回は海外進出した市内の中小企業の社長さんの話を直接聴けるという大変貴重な体験をさせていただきました。今回の話でサイトウTMがどんな会社なのかという
ことの他に異文化理解の大切さ、常にチャレンジすることが大事だということそしてそのために一番大切なのは思いつまり気持ちの部分なんだということを学びまし
た。僕は11月にアメリカに行くのですがあまり上手くはなせませんしかし思いなら誰よりもあるつもりです。今回学んだことを生かして常にチャレンジし続けるひと
になりたいと思いました。

・サイトウティーエムの社長さんの話の中で心に残った言葉がたくさんあります。「異文化理解」という1番重要な能力を中心に、中国人の理解力、日本人のモチベー
ションなど細かいところに注意を払っていること。それと同時に攻めの走り続ける経営をすること。仕事＝作業＋改善これらのことを大事にしていくことで世界に通
用する企業になれるのだとわかりました。わたしは作業の改善を大事にすることから始めてみようと思います。

・もっと難しい話でわからないかと思ったのですが、私達にもわかりやすく教えて下さって理解することが出来ました。中国での女性がたった一人しか日本人がいな
い状況で働いてると言うのがとても驚きました。そして、私もしっかり将来のことをしっかり考えなくてはと思いました。あまり、社長さんという職業の方と関わる
機会がないので、とてもよい時間を過ごせました。忙しい中時間を経附で話をして下さって、本当にありがとうございました。
・今回のサイトウティーエムの講話を聞いて、一番始めに思ったことは、努力がなければ、夢は叶わないということです。社長さんは、海外進出をするために並なら
ぬ努力をしていることを知って、驚きました。リーマンショックであったり、仕事の少なさを改善するために、社長さんはがんばっていたのだと感動しました。
・さいとうTMさんのお話を聞いて今まで私は企業といったらトヨタなどの大企業を想像してしまいましたが、小さな企業が作る小さな部品がなければ大きな商品がつ
くれないのでとても大事な存在だなと思いました


